

durch technologische Erfordernisse bedingten Bereichen. Auf der Grundlage klar bestimmter Aufgabenstellung und durch die zu ihrer Erfüllung notwendige gemeinschaftliche Tätigkeit wird ein vielschichtiger Organismus wirksam, der auch unter den Bedingungen des Vollzuges wesentliche Vorzüge des Arbeitskollektives in bezug auf die Erziehung zur Geltung bringt.

Das entspricht der Orientierung zur Nutzung der erzieherischen Kraft der Arbeitskollektive in unserer Gesellschaft (vgl. Programm der SED, Dietz Verlag, Berlin 1976, S.67). Es ist deshalb zur Ausschöpfung der erzieherischen Möglichkeit des Arbeitseinsatzes notwendig, die Brigade, die Gruppe, den Bereich oder die Schicht, in der die Strafgefangenen erfaßt sind, immer unter dem Aspekt eines Kollektives zu betrachten und die Arbeit als kollektive Aufgabenstellung zu organisieren. Besondere Bedeutung hat dabei die Einbeziehung der Strafgefangenen in den Produktionswettbewerb, die Neuererbewegung und in die Produktionsberatungen.

Mit diesen grundlegenden Formen der aktiven Einbeziehung und Mitwirkung wird in erforderlicher Weise und auch am intensivsten die subjektive Rolle der Strafgefangenen beim Arbeitseinsatz realisiert, die ihre Widerspiegelung als bewußte und schöpferische Teilnahme am Arbeitsprozeß findet. Das ist eine Bedingung dafür, daß die erzieherischen Möglichkeiten des Arbeitseinsatzes voll wirksam werden können. Zugleich ist das ein konkreter Ausdruck der Wahrnehmung der Rechte durch die Strafgefangenen und Erfüllung ihrer Pflichten.

Eine hohe erzieherische Wirksamkeit wird dann erreicht, wenn die Strafgefangenen bewußt teilnehmen, sich also möglichst mit den gestellten Aufgaben identifizieren. Daraus leitet sich der Anspruch ab, die Führung und Gestaltung dieser Maßnahmen vorrangig als inhaltlich-erzieherische Aufgabe mit politisch bestimmter Zielrichtung zu sehen. Gleichzeitig bedingt das, sie fest in den gesamten Erziehungsprozeß zu integrieren. Bei strikter Wahrung und Verwirklichung der gesetzlich bestimmten Verantwortung der Arbeitseinsatzbetriebe für die Gewährleistung und Durchführung des Produktionswettbewerbes, die Produktionsberatungen und die Förderung der Neuererbe-